



# Reportan en niveles bajos muertes por fentanilo, pero al alza

Se eleva 167% cifra de fallecidos por consumo de esa droga en enero y febrero de 2022 comparado con 2021; al pasar de 9 a 24; casos, principalmente en 10 entidades

3 Reportes diarios de consumo de fentanilo

15 Minutos diarios de orientación en escuelas sobre drogas, plantea AMLO

En estados del norte ya es la segunda de mayor consumo; Gobierno niega inacción en combate a ese opiode sintético: Si no actuáramos México sería un infierno pág. 4

Pasa de 9 en 1er bimestre de 2022 a 24 en 2023

## Aumenta 167% muertes en el país por consumo de fentanilo

**IMSS Y SEMEFO** reportan alza en fallecimientos provocados por esta sustancia, así como en decesos asociadas a ella; también crece el número de pacientes por su consumo

Por Claudia Arellano  
mexico@razon.com.mx

A pesar de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que en México no hay consumo de fentanilo, la cantidad de fallecimientos por el abuso de esta sustancia se incrementó 167 por ciento, al pasar de nueve en los dos primeros meses de este año, de acuerdo con datos de la Cruz Roja, lo que revela que esta droga sí está presente en México y su uso va en aumento.

### EL DATO

INVESTIGADORES de la Universidad de Houston aseguran haber generado en laboratorio un medicamento que impide que el fentanilo ingrese al cerebro y detiene sus efectos.

Sólo el año 2022, la Comisión Nacional contra las Adicciones (Conadic) reportó un incremento de 68.5 por ciento en el número de personas que acudió a consulta en el país por consumo de la droga, y el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) detectó un alza en fallecimientos provocados por esta sustancia en 10 entidades, aunque el Servicio Médico Forense (Semefo) reportó un aumento de 11.5 por ciento de muertes asociadas al consumo del opiode en entidades de norte.

Datos de Conadic, principal organismo gubernamental dedicado a la prevención y tratamiento de las adicciones, establecen que el número de personas que acudió a consulta a alguno de sus centros en todo el país, por consumo de fentanilo, pasó de 184 en el 2021, a 310 en el 2022. De ese total, 27 por ciento (131) se contra en Tijuana (76) —donde la mayoría de pacientes son extranjeros, principalmente de Estados Unidos— Ciudad Juárez (38) y Ciudad de México (17); el 73 por ciento restante (179) son del resto de ciudades.

Asimismo, el IMSS detectó un alza en fallecimientos provocados por ese opiode sintético en una decena de entidades; Baja California, Chihuahua, Coahuila, Colima, Jalisco, Estado de México, Sonora, Tamaulipas, Tlaxcala y Yucatán, aunque los reportes refieren que la incidencia está marcadamente concentrada en los estados del norte.

Además, indicó que en 2022 aumentaron también los casos de cuadros graves por consumo de fentanilo.

EN LO QUE VA de los pocos días de marzo, no ha parado la problemática; por el contrario, a diario se reciben reportes de al menos tres personas por día que consumieron la sustancia y, de 10 que la consumen, dos de ellas no la cuentan\*

César Raúl González Vaca  
Director del Semefo en Baja California

### Una droga que está presente



\*Del total de muertes en 2022, 6,387 por muerte evidente indirecta (suicidio, homicidio y accidentes) 1,420 por muertes relacionadas con el uso de sustancias

Fuente: (Semefo-BC, Conadic y Cruz Roja)

### Refuerzan campaña antidrogas en secundaria y prepa

EL GOBIERNO federal reforzará su campaña de concientización sobre los efectos negativos que provoca el consumo de drogas, principalmente químicas, entre estudiantes de nivel secundaria y bachillerato, informó el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Antes de que terminen las clases, este ciclo escolar, va un folleto especial a todas las escuelas, y le estamos pidiendo a los maestros,

maestras, directores de las escuelas, vamos a enviar una circular, la Secretaría de Educación (Pública), un folleto que estamos elaborando para que todos los días en la clase que corresponda, ya sea biología, ya sea educación física, civismo, en secundaria y preparatoria, se dé en 15 minutos una orientación sobre el daño que causan las drogas”, informó.

Sostuvo que, además, buscarán que se difunda

en medios electrónicos, con el objetivo de inhibir el consumo.

“Y esto mismo ya lo tenemos en radio y en televisión, en campaña, porque de eso depende mucho. Entonces nuestra prioridad es que no tengamos consumo. Lo segundo, que va aparejado, es que de esa manera vamos a bajar los homicidios que se dan precisamente por eso”, dijo en conferencia.

Jorge Chaparro

No obstante, el Semefo en entidades de norte del país arrojó un registro de ocho mil 970 fallecimientos asociados al consumo de la droga hasta el cierre del año 2021, mientras que un año después fueron reportados 10 mil fallecimientos: seis mil 580 por muerte violenta, como suicidios, homicidios y accidentes —estas se mencionan como muertes indirectas—, relacionadas con el uso de sustancias, principalmente el fentanilo, mientras que las muertes por paros respiratorios o cardiopulmonares, que arrojan una coloración azul o morada de los cuerpos —muertes directas— se relacionan con el consumo de esta sustancia, se contabilizan en tres mil 420.

El Presidente Andrés Manuel López Obrador señaló el jueves 9 de marzo que en México no se fabrica ni se consume fentanilo, y sugirió que el tema con esta droga es, en gran medida, un problema

de Estados Unidos que debería ser atendido en ese país.

Sus declaraciones se dieron después de que congresistas republicanos plantearon la posibilidad de que las fuerzas armadas estadounidenses incursionen en México para combatir a los cárteles y destruir los laboratorios que procesan las drogas sintéticas.

No obstante, el fentanilo es ya la segunda droga de mayor consumo en todo el norte del país, y este fenómeno se está haciendo extensivo a otras partes de México, refirió el médico César Raúl González Vaca, director del Semefo en Baja California.

“En el norte de México, el aumento de las drogas sintéticas ha tenido graves consecuencias. En un estudio del InSight Crime se analizan los impactos sociales, de salud pública y ambientales de la producción de drogas sintéticas a gran escala

y el consumo relacionado a nivel local en los estados de Sinaloa y Baja California es un problema que se está recrudeciendo en la sociedad mexicana”, expuso.

Explicó que el fentanilo es un opiode sintético que es peligroso para todos, pero principalmente para los jóvenes, ya que es 50 veces más fuerte que la heroína y 100 veces más que la morfina.

Incluso el método en sí, al administrarlo, es un riesgo alto de letalidad, además de que es altamente adictivo una vez que se usa, por lo que hoy en día los grupos criminales en el país se han enfocado cada vez más en la producción en esta droga, que es de fácil alcance en ciudades fronterizas, dijo.

“En lo que va de los pocos días de marzo, no ha parado la problemática; por el contrario, a diario se reciben reportes de al menos tres personas por día que consumieron la sustancia y, de 10 que la consumen, dos de ellas no la cuentan.

“Cuando llegan aquí con el problema de coloración, que normalmente es azul por asfixia, es cuando nos damos cuenta de inmediato que es otro más sumado a la cifra. Esto es un problema también de los padres de familia, que cada vez están más absortos en los empleos y dejan por largos tiempos de descuido a los jóvenes”, señaló.

Además del consumo y de las muertes, se añade en que las autoridades sanitarias no están preparadas para hacer frente a la problemática, ya que antes no se hablaba de tratamientos para atacar esa adicción.

En 2017 sólo se registró a un ciudadano estadounidense que buscó tratamiento para el consumo de esta droga. Para el 2022, se reportaron 207 personas en los centros de atención para consumo de drogas, según datos del Observatorio Mexicano de Salud Mental y Consumo de Drogas, aunque no todos pudieron concluir un tratamiento y algunos se sumaron a las cifras de decesos.

González Vaca advirtió que es tan potente esta droga, que “muchas veces al inyectarse es tan inmediato el efecto, que las agujas no pueden ser retiradas del cuerpo de quien consume. Ellos mismos no pueden retirarse las agujas y se sobrepasan”.

Según el médico, la Cámara Nacional de la Industria Farmacéutica (Canifarma) estableció que el número de fallecimientos por sobredosis de diferentes opiáceos, particularmente los ocasionados por el fentanilo (que ocasionó más de la mitad de las sobredosis fatales en el 2020) se había convertido en una pandemia paralela a la de Covid-19 en EU y que la mayoría de sus consumidores obtenían dicho producto en México, por lo que los gobiernos de ambos países se encuentran en búsqueda de soluciones efectivas.